

ECUADOR Debate₁₁₉

Quito/Ecuador/Agosto 2023

La transnacionalización del crimen y la violencia



Crisis, caos y securitización. El itinerario del poder hacia un nuevo esquema de dominación

Conflictividad socio-política
Marzo-Junio 2023

Ecuador en el concierto de la violencia de América Latina

La seguridad como excepción
¿Hacia dónde va Ecuador?

El territorio unificado del crimen en el Ecuador

Violencia y delincuencia en el Ecuador: principales problemas, mitos y desafíos

Seguridad ciudadana: entre la violencia interpartidista, el conflicto armado y el narcotráfico. 1950-2022

Geografía de la violencia en México: el control territorial

La violencia que vimos ayer en la escuela

La huelga en la hacienda Llin-Llin (1979-1980)

Deriva necropolítica: violencia, temor y resignación en una política moderna agotada

**La transnacionalización
del crimen y la violencia**

Comité Editorial

Alberto Acosta, José Laso Rivadeneira, Simón Espinoza, Fredy Rivera Vélez,
Marco Romero, Hernán Ibarra, Rafael Guerrero, Eduardo Gudynas

Directores

Francisco Rhon Dávila (1992-2022)

José Sánchez Parga (1982-1991)

Coordinadora/Editora

Lama Al Ibrahim

Asistente Editorial

Gabriel Giannone

ISSN: 2528-7761

ECUADOR DEBATE

Diego Martín de Utreras N28-43 y Selva Alegre

Apartado Aéreo 17-15-173B, Quito-Ecuador

Tel: 2522763 - 2523262

E-mail: revistaec@caapecuador.org

www.caapecuador.org

SUSCRIPCIONES

Valor anual, tres números:

Exterior: USD\$. 51.00

Ecuador: USD\$. 21.00

Ejemplar suelto exterior: USD\$. 17.00

Ejemplar suelto Ecuador: USD\$. 7.00

Diagramación y portada

David Paredes

Impresión

El Chasqui Ediciones

Ecuador Debate, es una revista especializada en ciencias sociales, fundada en 1982, que se publica de manera cuatrimestral por el Centro Andino de Acción Popular. Los artículos publicados son revisados y aprobados por los miembros del Comité Editorial.

Las opiniones, comentarios y análisis son de exclusiva responsabilidad del autor y no necesariamente representan la opinión de *Ecuador Debate*.

Se autoriza la reproducción total o parcial de nuestra información, siempre y cuando se cite expresamente como fuente: © ECUADOR DEBATE. CAAP.

| ÍNDICE

PRESENTACIÓN 5-8

COYUNTURA

Crisis, caos y securitización.
El itinerario del poder hacia un nuevo esquema de dominación 9-25
Juan Cuvi

Conflictividad socio-política 27-40
Marzo - Junio 2023
David Anchaluisa

TEMA CENTRAL

Ecuador en el concierto de la violencia de América Latina 41-43
Fernando Carrión y Emilia Silva

La seguridad como excepción ¿Hacia dónde va Ecuador? 45-73
Carolina Andrade

El territorio unificado del crimen en el Ecuador 75-105
Fernando Carrión Mena

**Violencia y delincuencia en el Ecuador:
principales problemas, mitos y desafíos** 107-130
Lautaro Ojeda Segovia

**Seguridad ciudadana: entre la violencia interpartidista,
el conflicto armado y el narcotráfico (1950-2022)** 131-159
Hugo Acero Velásquez

Geografía de la violencia en México: el control territorial 161-181
Alfonso Valenzuela Aguilera

La violencia que vimos ayer en la escuela 183-213
Emilio E. Dellasoppa

DEBATE AGRARIO

La huelga en la hacienda Llin-Llin (1979-1980) 215-225
Hernán Ibarra

ANÁLISIS

**Deriva necropolítica: violencia, temor
y resignación en una política moderna agotada.
Una *confusión* recordando a Francisco "Paco" Rhon** 227-249
Eduardo Gudynas

RESEÑAS

**Republicanos Negros. Guerras por la igualdad,
racismo y relativismo cultural** 251-257
Miguel Ruiz Acosta

La utopía reaccionaria. Radiografía del relato correísta 259-263
Lautaro Ojeda Segovia

**El desmantelamiento del multiculturalismo.
Extractivismo y derechos indígenas en Ecuador** 265-269
Juan Illicachi Guzñay

La utopía reaccionaria. Radiografía del relato correísta

| Simón Pachano
| Pescadito Editoriales, 2023, Quito, pp. 227

Lautaro Ojeda Segovia

Simón Pachano es un pensador, investigador, catedrático y prolífero autor de varios libros y ensayos. Su sólida formación, su vasta experiencia académica y de investigación le permiten abordar en forma sistemática, rigurosa, profunda y oportuna temas tanto estructurales como coyunturales.

Pachano comienza este libro precisando que se trata de una reflexión personal sobre un largo, inusual y complejo período de la vida política ecuatoriana: la década de la autoproclamada Revolución Ciudadana, entre 2007 y 2017. Aclara que no se trata de un recuento histórico ni de un texto académico, sino de un ensayo sobre una etapa profundamente controversial y uno de los periodos caudillistas más largos de la historia nacional. En sus mismas palabras, se trata de una visión en conjunto y de una mirada retrospectiva hecha desde el desenlace del proceso.

Es admirable la conjugación de su doble condición profesional: catedrático

e investigador durante muchos años, y editorialista, tarea y vocación que implica ser testigo permanente de los hechos inmediatos que registra, prioriza e interpreta en los textos semanales de carácter político publicados en el diario *El Universo*.

El libro gira alrededor de cinco ejes temáticos: comienza con el fin, continúa con el inicio, la refundación, el enemigo al acecho y termina con “Hybris en el trópico andino”. Al fin de cada eje, acompaña los editoriales que considera más pertinentes al tema. El lenguaje que utiliza es sencillo y ágil, cualidades que facilitan la lectura y la comprensión de los hechos. Antes que intentar resumir los contenidos y argumentos que desarrolla en este libro Simón Pachano, opté por destacar los temas, en mi criterio, más desafiantes al pensamiento y la práctica política durante los diez años de gobierno del expresidente Correa.

Concepto de la realidad y, en particular, de los hechos del expresidente Rafael Correa

Pachano admira la asombrosa capacidad de Correa de doblegar la realidad. En uno de sus editoriales reconoce esa cualidad; ante ella, se rinden no solamente los fieles, sino los mismos hechos que determinan su existencia; los interpreta y califica como verdaderos y épicos.

Antes se hablaba de mentiras y de engaños, palabras insuficientes para los tiempos que corren, porque la comunicación interpersonal actual es más compleja. Ahora es necesario construir una realidad propia, presentar “hechos alternativos”. Al final del editorial del 7 de enero 2023, que se reproduce en el libro, Simón Pachano concluye con la siguiente frase: “Los hechos no existen, son los que la palabra del líder determina que sean. La verdad-verdadera”.

Propaganda y publicidad, ejes fundamentales de la acción política

Estas formas y componentes de comunicación política se concentraron en el proyecto de la Revolución Ciudadana correísta, especialmente en la imagen escenográfica, cuyo centro es la figura presidencial. Imagen acompañada con un enorme reflector que no se apagó un solo minuto de su larga presidencia, apunta Pachano. Hay que tener pre-

sente la poca o ninguna experiencia de Rafael Correa en el ámbito político, y que su militancia más cercana fueron los grupos católicos y excursionistas de *boy scouts*.

Concepción religiosa, mesiánica y de cofradía de su organización política

La concepción mesiánica gira alrededor de la exaltación del caudillo. Las intervenciones de dos o tres horas de los sábados (sabatinas) servían para exaltar al caudillo, para reprender a los ministros, someter a control estricto a sus asambleístas, ordenar a jueces y fiscales, y denigrar a los medios de comunicación. La palabra del caudillo, de su “Majestad”, es sagrada e inapelable, así como su esfuerzo por transformarla en hechos épicos, en hazañas que él y solamente él era capaz de realizar: “Ustedes saben que nunca me equivoco”; o la creencia de ser un predestinado “ya no era él, él era el pueblo”; “sé bien que ya no soy yo, soy todo un pueblo”.

En nombre del carácter mesiánico, Correa pretendió imponer comportamientos a sus feligreses, quienes debían interiorizar dicho carácter como la clave de la felicidad y como el ideal movilizador; razón suficiente para vivir y una de las causas para morir, apunta Pachano.

Correa posee una concepción religiosa de la organización política como cofradía, de allí que no acepta discre-

pancias en sus filas y explica por qué cualquier disidencia sea calificada como traición o apostasía de quienes reniegan la creencia en el Proyecto, como fue el caso del presidente Moreno, que se había distanciado del camino de la fe. En esa perspectiva, se entiende la negativa de Correa a construir un proyecto político que vaya más allá de su guía y conducción.

Empeño por reconstruir ideológicamente el pasado

A la luz del futuro que pensaba construir el caudillo, la reconstrucción ideológica le exigía reescribir y, por tanto, inaugurar la nueva historia, que debía girar en torno de su palabra, que es sagrada e inapelable: “Ustedes saben que nunca me equivoco”.

Es necesario leer el pasado con miras a lo que se busca construir en el futuro y no como ocurrió en la realidad, comenta Pachano. Destaca el acto simbólico de Correa al romper públicamente un periódico; reacción que encerraba la intención de borrar archivos de la memoria colectiva y dejar abierto el camino para el predominio del silencio. De ahí en adelante, es posible no solo revisar la historia, sino reescribirla.

Correa abría y cerraba los enlaces diarios de emisoras radiales con el eslogan “la patria ya es de todos”. El adverbio “ya”, comenta Pachano, establecía la diferencia entre la historia y la prehistoria.

Concepción, práctica autoritaria y concentradora del poder político

Esta concepción se expresa en numerosos hechos, como el de abstenerse de jurar respeto a la Constitución, un juramento que hizo en nombre de la voluntad popular. La concentración se expresa al sostener que quien encabeza el poder político gubernamental representa también a los demás poderes del Estado, lo que significa ignorar el principio básico de la división e independencia de poderes sobre el que se asienta, desde hace más de dos siglos, el constitucionalismo.

Por decisión, la organización política que lideraba Correa no sería partido, sino movimiento. El fortalecimiento del centralismo en el Ejecutivo se conjugaba con el debilitamiento de los organismos locales.

Rediseño del orden normativo y de la institucionalidad estatal

Este rediseño normativo responde a un nuevo orden normativo, que comienza con la promulgación de una nueva Constitución y continúa con una inusual cantidad de leyes, buena parte de ellas calificadas como orgánicas, que buscan demoler la institucionalidad estatal existente. La intención de desinstitucionalizar a las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional es uno de los casos, propósito que fue frustrado en buena medida. Entre otros, en criterio de Simón Pachano,

estos hechos marcan la agenda del gobierno de Correa, profundizan la ruptura entre la legalidad y la legitimidad y, a la vez, ratifican el proyecto autoritario al que las izquierdas se entregaron de manera sumisa.

Obsesión por trocar la verdad en mentira

La frase “una mentira repetida mil veces se convierte en verdad”, atribuida a Joseph Goebbels, ministro de propaganda de la Alemania nacionalsocialista, se aplica bien a la estrategia discursiva de Rafael Correa, que deliberadamente adecua y distorsiona la realidad con la finalidad de crear y modelar la opinión pública e influir en las actitudes sociales. En el editorial del 26 de junio de 2017, Pachano presenta un ejemplo de cambio de verdad en mentira: “allí donde su interlocutor ve un descampado, él ve una refinería”.

Discurso de carácter clientelar y populista

El discurso que establece se caracteriza por un solo emisor, una sola voluntad, una sola palabra, que es inapelable y que pretendió ser protegida normativamente, como se lo hizo con la Ley de Comunicación. El discurso clientelar se resume en la propuesta de intercambio de votos por favores: “tú me diste un voto, yo te doy una escuela”, expresión propia del

clientelismo y práctica que constituye uno de los pilares del populismo.

Obsesiva implantación de la lógica del amigo-enemigo

La necesidad de contar con un enemigo contra el cual apuntar la artillería fue una obsesiva preocupación de Correa. Consideraba que sus tres enemigos principales eran: la partidocracia, los “pelucones” y la prensa corrupta. Estos se habían con-fabulado para engañar y explorar históricamente al pueblo ecuatoriano, por lo que la lucha debía ser contra ellos y contra lo que representaban.

Negación y combate al partidismo

Correa rechazó la formación de la Revolución Ciudadana como un partido político, mas no como un movimiento político. Esta concepción fue asumida por la mayoría de sus seguidores en forma entusiasta y de vocación apostólica. La revolución es una cuestión de vencer o morir, de la patria o de la muerte, de la entrega en cuerpo y alma, como corresponde a cualquier credo religioso.

Los enemigos del gobierno y de la Revolución ciudadana

El principal enemigo del gobierno es el conjunto de los medios de comunicación. Solamente alguien que los ignora o que no cumple su esencia puede afirmar

que no está en contra de la prensa crítica, sino en contra de la prensa escrita mediocre y corrupta, opina Pachano.

Síndrome de *Hybris*

Pachano utiliza el síndrome de *Hybris* para calificar la conducta del personaje Correa, quien, al adquirir el poder, actúa con orgullo desmesurado, hace gala de enorme confianza en sí mismo y es insolente e irrespetuoso en el trato con los demás. Se trata de un individuo que encuentra placer en demostrar superioridad e incluso, en humillar a propios y extraños o, más bien, a amigos y enemigos porque para él todo contradictor es un enemigo.

En suma, este trabajo desmitifica el pretendido mito de Rafael Correa y de su Revolución Ciudadana. Devela, a la vez, la lógica interna del su comportamiento político y, en particular, de su discurso y práctica populista. Este texto, en mi criterio, constituye una verdadera provocación al letargo epistemológico de numerosos analistas y pensadores ecuatorianos, no solo en el ámbito político, sino en las ciencias sociales.